



ESPAZ

ESPACIO CIVIL POR LA PAZ

voz de la sociedad civil

MATERIAL DE APOYO INFORMATIVO PARA PERIODISTAS

BOLETÍN ESPECIAL No. 11, SAN ANDRÉS LARRÁINZAR, CHIS., SEPTIEMBRE 1995

DELEGACIÓN CIVIL PARTICIPA EN EL DIÁLOGO DE SAN ANDRÉS LARRÁINZAR. PRESENTARÁ PROPUESTA DE DISTENSIÓN Y DE ASISTENCIA SOCIAL, A LAS DELEGACIONES DEL GOBIERNO FEDERAL Y EZLN.

■ En este número:

TEXTOS DE LA CONFERENCIA NACIONAL POR LA PAZ:

✓ Resolutivos

✓ Propuesta de la Sociedad Civil para la Distensión en Chiapas

✓ Lista de Adhesiones

Con el fin de hacer realidad la presencia de la sociedad civil en el Diálogo de San Andrés y con ello dar seguimiento a los acuerdos de la Primera Sesión de la CONFERENCIA NACIONAL POR LA PAZ, un grupo de adherentes de la misma, entre los que destacan: Demetrio Sodi de la Tijera (Grupo San Ángel), Manuel Canto (Convergencia de Organismos Civiles por la Democracia), Luis Villoro (politólogo), Mariclaire Acosta (Comisión Mexicana de Promoción y Defensa de los Derechos Humanos) y Rafael Reygadas (Espacio Civil por la Paz, ESPAZ), estará presente durante la realización del 6º Diálogo de San Andrés Larráinzar a fin de entregar a la delegación gubernamental y a la delegación zapatista, en reuniones separadas que sostendrán con cada una de ellas, los resolutivos de la primera sesión de esta Conferencia.

(continúa pág. anterior)

Entre estos se encuentra la PROPUESTA CIVIL DE DISTENSIÓN que incluye una amplio programa de atención social sin distinción política o social en las poblaciones afectadas por el conflicto.

En la Primera Sesión de la Conferencia Nacional por la Paz, realizada el pasado martes 29 de agosto en la Ciudad de México, se entregaron estos resolutivos a las delegaciones de la Comisión Nacional de Intermediación - CONAI- y a la Comisión para la Concordia y Pacificación -COCOPA- que estuvieron presentes, los representantes saludaron la iniciativa civil y la consideraron un importante elemento en el proceso de paz.

Cabe recordar que la Conferencia Nacional por la Paz es un esfuerzo conjunto de ciudadanos, organizaciones civiles y sociales, de conjuntar sus esfuerzos a fin de coadyuvar en la construcción de la paz en nuestro país. Los resolutivos de esta primera sesión fueron suscritos por más de sesenta redes de organizaciones civiles y por más de cincuenta personalidades del mundo académico, religioso, empresarial, político y artístico.

El propósito de las entrevistas con ambas delegaciones -Gobierno Federal, EZLN- es el dar pasos concretos para construir la paz y un intento de operativizar las propuestas sociales para la atención de sectores afectados.

Los miembros de estas organizaciones permanecerán en San Andrés Larraínzar del martes 5 al jueves 7 de septiembre , según lo permitan las agendas de las delegaciones.

Lista de redes que constituyen ESPAZ: Academia Mexicana de Derechos Humanos, Alianza Cívica, ANADEGES, CENCOS, Centro de Estudios Euménicos, Colectivo "Rosario Castellanos", Colectivo Mexicano de Apoyo a la Niñez, Comisión Mexicana para la Promoción y Defensa de los Derechos Humanos, Convergencia de Organismos Civiles por la Democracia, Movimiento Ciudadano por la Democracia, PRODUSSEP, RMALC, Red "Ganando Espacios", SEDEPAC, SIPRO. Este trabajo se realiza conjuntamente con la Coordinadora de Organismos No Gubernamentales por la Paz, CONPAZ-CHIAPAS.

Espacio Civil por la Paz ESPAZ, es una red de organismos cuyo propósito fundamental es trabajar por la paz en Chiapas y en todo el país. Surgió para conformar el cinturón de paz que garantizó la seguridad física de los dialogantes en las rondas de negociaciones que tuvieron lugar en febrero y marzo de 1994 en San Cristóbal de las Casas, Chiapas.

Consejo Editorial: Emilio Álvarez Icaza, Manuel Canto, Onésimo Hernández, Emilienne de León, Rocío Lombera, Cecilia Loría, Alejandro Luévano, Mario Monroy, Raquel Pastor, Teresa Rendón, Rafael Reygadas, Carlos Rodríguez, Luz Rosales, Carlos Salas, Cecilia Sánchez, Carlos Zarco. Dirección: Tabasco No. 262-501, Col. Roma, México 06700, D.F. Tel. 525 2545

El pasado martes 29 de agosto de 1995, en el auditorio de la Biblioteca de Estudios de la Revolución ubicada en San Ángel, Ciudad de México, alrededor de cien organizaciones llevaron a cabo la Primera Sesión de la Conferencia Nacional por la Paz. Los siguientes son los documentos consensados entre los participantes, mismos que se presentaron a las Delegaciones de la COCOPA y CONAI

CONFERENCIA NACIONAL POR LA PAZ ■ RESOLUTIVOS ■

Los que suscribimos, reunidos en la Primera Sesión de la Conferencia Nacional por la Paz, consideramos que:

Múltiples hechos nos hablan de un incremento de la violencia en México. Las causas son bien conocidas: la angustia frente a la crisis económica, el creciente desempleo, la pobreza extrema de la población, la carencia de un sistema adecuado de impartición de justicia, la insuficiencia de canales democráticos para la participación política, la corrupción y la impunidad frente a la violación de los derechos fundamentales.

Chiapas, Guerrero, Veracruz, Hidalgo, Oaxaca, la Ciudad de México y otros estados, se van sumando a la lista de situaciones conflictivas, como expresión de la injusticia y la miseria acumuladas durante décadas, y que están conduciendo aceleradamente al país hacia una espiral de violencia. Frente a ello, urge que la sociedad participe en la construcción de soluciones pacíficas que vayan a las causas de cada uno de estos problemas. Es preciso que la credibilidad de la población en las soluciones políticas sea recuperada con hechos concretos.

La crisis por la que atraviesa el país requiere una salida de consenso entre los diversos actores sociales y políticos, un verdadero acuerdo nacional que pueda conjuntar esfuerzos para la transformación social, política y económica, garantías fundamentales de la paz. El avance en un diálogo nacional hará posible llegar a acuerdos mínimos que renueven la esperanza en una salida pacífica a la crisis nacional.

Acciones concretas surgidas desde la sociedad civil contribuirán a la distensión y a generar condiciones que disminuyan la violencia y nos aproximen a la paz. Si no se logra la paz en Chiapas, tampoco en el resto del país.

Frente a todo esto acordamos:

1. Promover la Conferencia Nacional por la Paz como un espacio en el cual discutiremos la situación en México, analizaremos alternativas viables de nuestro aporte como sociedad civil a la construcción de la paz y difundiremos a la opinión pública nuestras opiniones y propuestas.
2. Reiterar la propuesta hecha por diversas organizaciones civiles y sociales de llevar adelante un Diálogo

Nacional que incluya su participación y sienta las bases para las reformas social, económica y política del país, condición fundamental para el logro de la paz en México.

3. Proponer la participación de organizaciones civiles y sociales, principalmente del Estado de Chiapas en la mesa del diálogo de San Andrés

Larráinzar, con el fin de dar su aporte al logro de acuerdos.

4. Promover campañas de atención a la población civil ubicada en la zona de conflicto.

5. Propiciar la participación ciudadana a través de mecanismos de vigilancia y seguimiento de las acciones públicas.●

■ CONFERENCIA NACIONAL POR LA PAZ ■ PROPUESTA DE LA SOCIEDAD CIVIL PARA LA DISTENSIÓN EN CHIAPAS ■

El Diálogo de San Andrés Larráinzar se encuentra estancado, mientras en su entorno, la sociedad se divide y día con día se crean heridas difíciles de sanar. No es posible encontrar las mejores decisiones para el futuro de Chiapas cuando el ruido de las medidas de fuerza no deja escuchar las razones.

El país todo necesita una distensión que aleje las distintas formas de expresión de violencia que amenazan la paz; pero todos los caminos pasan primero por Chiapas. Ante esta crítica situación nacional, organizaciones y miembros de la sociedad civil hacemos la siguiente propuesta de distensión al Gobierno Federal y al Ejército Zapatista de Liberación Nacional:

1. CON EL FIN DE DISMINUIR EL RIESGO DE CONFRONTACIONES ARMADAS ENTRE EZLN Y EJÉR- CITO FEDERAL, PROPONEMOS:

1.1. Establecer corredores civiles entre las fuerzas del EZLN y el Ejército Federal en donde no exista presencia

armada de ningún tipo, constituyendo así un "puente civil" entre la propuesta del Gobierno Federal y la del EZLN.

1.2. Establecer un control civil sobre el Ejido de Guadalupe Tepeyac, permitiendo el regreso de sus habitantes, con la participación de organismos no gubernamentales y en donde se garantice que no haya presencia militar ni armada de ningún tipo.

1.3. Crear una Procuraduría Civil integrada por ciudadanos con reconocida trayectoria, organizaciones civiles, indígenas y campesinas de Chiapas que vigile el respeto a los derechos humanos de toda la población en las zonas de conflicto.

2. PARA DISMINUIR LOS PROCESOS DE POLARIZACIÓN ENTRE LA POBLACIÓN CIVIL EN LAS REGIONES DE CONFLICTO, PROPONEMOS:

2.1. Que toda ayuda gubernamental destinada a acciones de apoyo social y

de bienestar comunitario en las regiones de conflicto, y que actualmente se distribuye a través del ejército, sea canalizada a través de instancias civiles.

2.2. Que la asistencia material sea ofrecida a toda la población sin distinción de credo, posición política o condicionamiento alguno, propiciando de esta manera los procesos de distensión y reconciliación en la zona.

2.3. La creación de una Contraloría Civil no gubernamental que verifique que los programas sociales se lleven a cabo sin discriminación, condicionamiento alguno y con honestidad.

2.4. Promover el estricto apego a los principios de Neutralidad Médica para todas las acciones de salud y alimentación.

2.5. La adopción de un código de conducta para todos los miembros de las fuerzas armadas que contemple:

- a) El respeto a la población, a su cultura y a su patrimonio.
- b) El respeto al medio ambiente
- c) La colaboración en el control del consumo de alcohol y la prostitución.

3. PARA GARANTIZAR LOS DERECHOS SOCIALES DE LA POBLACIÓN CIVIL EN LA REGIÓN DE CONFLICTO, PROPONEMOS:

3.1. Impulsar una campaña de salud y alimentación durante los meses de Septiembre y Octubre, con amplia participación de las comunidades de las regiones en conflicto, promotores de salud, universidades, organizaciones no

gubernamentales y de la sociedad civil. Se solicitará que en el Diálogo de San Andrés se logre un acuerdo para que estas acciones puedan realizarse con toda la población. Los resultados de esta campaña pueden sentar las bases para compromisos de salud a largo plazo. Esta campaña comprenderá las siguientes acciones:

- a) Vacunación Universal.
- b) Acciones de saneamiento y prevención del cólera.
- c) Acciones para la prevención del paludismo y del dengue. Elaboración y uso de pabellones de mosquitero para la población de alto riesgo.
- d) Acciones de detección y tratamiento de leishmaniasis cutánea y mucocutánea.
- e) Ayuda nutricional a la población menor de 6 años, madres lactantes y embarazadas.

4. PARA ESTABLECER UN AMBIENTE PROPICIO PARA EL AVANCE DEL DIÁLOGO ENTRE EL GOBIERNO FEDERAL Y EL EZLN.

Demandamos la participación de representantes de las organizaciones indígenas, campesinas y no gubernamentales de Chiapas como interlocutoras válidas en el Diálogo de San Andrés para el desarrollo de propuestas, su ejecución y verificación. Demandamos también la participación de la sociedad civil en lo que tiene que ver con propuestas y modificaciones de políticas y leyes de carácter nacional.

Plaza del Carmen, Ciudad de México.
29 de Agosto de 1995.

LISTA DE ADHESIONES A LA CONFERENCIA NACIONAL POR LA PAZ

■ORGANIZACIONES SOCIALES Y CIVILES:

ACADEMIA MEXICANA DE DERECHOS HUMANOS: SERGIO AGUAYO▼A.G.T.: TOMAS CASTILLO▼
 ALIANZA CIVICA:MARTHA PEREZ▼APAC:ANGELINA ORTIZ MONASTERIO, ENRIQUE GARRIDO
 RAMIREZ▼ASOCIACION MEXICANA PARA LAS NACIONES UNIDAS▼BRIGADA CUAUHEMOC:
 FRANCISCO MACILLA▼CENCOS:JOSE ALVAREZ ICAZA, EMILIO ALVAREZ ICAZA▼CENTRO
 "ANTONIO DE MONTESINOS": MANUEL CANTO▼CENTRO DE APOYO AL MOVIMIENTO POPULAR
 OAXAQUEÑO (CAMPO): EUGENIA MATA▼CENTRO DE DERECHOS HUMANOS BARTOLOME DE LAS
 CASAS: PABLO ROMO▼CENTRO DE DERECHOS HUMANOS MIGUEL AGUSTIN PRO:DAVID
 FERNANDEZ▼CENTRO POTOSINO DE DERECHOS HUMANOS: EMMA MAZA▼CIUDADANOS EN
 APOYO POR LOS DERECHOS HUMANOS: CONSUELO MORALES▼CIVICUS: RICARDO
 GOVELA▼COLECTIVO DE ACCION PARA LA JUVENTUD: OSCAR REY, TERE
 LANZAGORTA▼COMEXANI: PATRICIA PIMENTEL, MARU LINARES▼COMISION MEXICANA DE
 DEFENSA Y PROMOCION DE LOS DERECHOS HUMANOS:MARIE CLAIRE ACOSTA, MARTHA
 RECASENS, ANGELINA DEL VALLE▼CONSEJO CIUDADANO DE ALIANZA CIVICA▼CONVERGENCIA
 DE ORGANISMOS CIVILES POR LA DEMOCRACIA: CARLOS ORTEGA, ROGELIO GOMEZ▼
 COORDINADORA DE JUBILADOS DEL MAGISTERIO DEMOCRÁTICO▼COORDINACION DE
 ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES POR LA PAZ EN CHIAPAS▼COORDINACION NACIONAL
 DE ORGANIZACIONES CAFETALERAS: FIDEL MORALES, LUIS HERNANDEZ▼EQUIPO PUEBLO:
 CARLOS HEREDIA, RUBEN AGUILAR▼ESPACIO CIVIL POR LA PAZ, ESPAZ ▼FORO DE APOYO
 MUTUO: ENRIQUE BRITO ▼FRENTE POR EL DERECHO A LA ALIMENTACION▼FUNDACION VAMOS:
 JAVIER VARGAS▼FRENTE AUTENTICO DEL TRABAJO▼FRENTE CIVICO DE ACAPULCO▼FRENTE
 CIVICO DE SINALOA▼FRENTE CIVICO Y FAMILIAR DE YUCATAN▼GRUPO DE ESTUDIOS ROSARIO
 CASTELLANOS▼IMDEC,JALISCO▼ INTERSINDICAL PRIMERO DE MAYO▼MCD DE NUEVO
 LEON▼MOVIMIENTO CIUDADANO POR LA DEMOCRACIA:LUZ ROSALES ESTEVA, LUIS NAVA
 CALVILLO, EMILIEENNE DE LEON▼MOVIMIENTO DEMOCRATICO NUEVO SINDICALISMO-
 SNTE▼MOVIMIENTO NACIONAL PETROLERO▼ MUJERES EN LUCHA POR LA DEMOCRACIA▼
 MUJERES HAIA BEIJIN 95:CECILIA LORIA, MALU MICHER▼MUJERES Y PUNTO:LAURA CARRERA▼
 RED NACIONAL DE ORGANISMOS CIVILES DE DERECHOS HUMANOS:ROCIO CULEBRO▼
 REDES Y COMITES CIUDADANOS▼RED MEXICANA DE ACCION FRENTE AL LIBRE COMERCIO:
 BERTHA LUJAN, MARIO MONROY▼SERVICIOS DE DESARROLLO Y PAZ, A.C.: RAFAEL REYGADAS▼
 STUNAM▼UNIDAD CIVICA DEMOCRATICA CHIAPANECA: ARIOSTO OLIVA, CARLOS CADENAS
 GRAJALES, RENE NUCAMENDI SANCHEZ▼

■SECTOR RELIGIOSO:

HERMANAS DE SAN JOSE DE LYON▼PROVINCIAL DE LAS HERMANAS MISIONERAS DEL
 PURGATORIO▼PROVINCIAL DE LA COMPAÑIA DE JESUS: JOSE MORALES OROZCO

■SECTOR EMPRESARIAL:

ALEJANDRO GRAFF LOPEZ, GRABRIELA HINOJOSA RIVERO, MARIA EUGENIA NORIEGA
 RODRIGUEZ, RAYMUNDO ARTIS ESPRIU, RUBEN BARRIOS GRAFF

■CIUDADANOS EN LO PARTICULAR

ALEJENDRO LUEVANO, ALICIA GARDO,ALMA DELFINA SANCHEZ, AMALIA GARCIA,ANDRES MANUEL
 LOPEZ OBRADOR, ANGELICA RODRIGUEZ CASTRO, ANTONIO GARCIA DE LEON, ARMANDO
 RAMIREZ, DIP. ARNOLDO MARTINEZ VERDUGO, ARTURO FRAGOSO BUENDIA, CAMERINO
 APARICIO, CARLOS FAZIO, CARLOS HOYOS, CARLOS MONTEMAYOR, CARLOS MORALES, CARMEN
 REYNOSO, CECILIA SANCHEZ, DIP. CESAR CHAVEZ, CLAUDIA ALATORRE, CLAUDIA VALDEZ, COBIS
 LOBO, CONSUELO TAFOYA, CRISTINA LAURENT, DANIEL RODRIGUEZ, DAVID FERNANDEZ,
 DEMETRIO SODI, DOMINGA MENDEZ, HEBRAICAZ VAZQUEZ, EDILBERTO HERNANDEZ, EMMA
 COSIO, EMMA RUBIO, ENRIQUE ORTIZ FLORES, ENRIQUE TORRES, ENRIQUE TORRES
 HERNANDEZ, FERNANDO DWORAK, GABRIELA SANCHEZ, GEORGINA M. RANGEL, GERARDO
 GONZALEZ, GERMAN PLACENCIA, GLORIA MENDOZA, DIP. GRACO RAMIREZ, GUADALUPE BUENO
 GUADALUPE RIVERA MARIN, GUILLERMO VELA, HUGO SIERRA, IRMA I. MARIN, IRMA LARA, JAVIER
 REYES, JOSE AGUSTIN ORTIZ PINCHETTI, JOSE ANTONIO CRESPO, JUAN MOLINAR HORCASITAS,
 JULIO BOLTVINIK, KATHY SEIB VARGAS, LAURA WONG, LEOPOLDO ENSASTIGA, LETICIA SUSUNA
 CRUICKAHANK, LORENA RUZ, LUIS VILLORO, LUZ LOZOYA, MA. DEL CARMEN MENDOZA,
 MARGARITA GONZALEZ DE LEON, MARIA EUGENIA LOPEZ BRUN, MARIA TERESA MONROY AYON
 MARIO DIAZ MERCADO, MARIO SAUCEDO, DIP. MARTIN LONGORIA, MATILDE ARTEAGA, DIP.MAURO
 GONZALEZ LUNA, MERCEDES MURILLO, MIGUEL ALONSO RAYA, MIGUEL CONCHA MALO, MONIQUE
 MITASTEIN, PABLO LATAPI, PACO SAUCEDO, PATRICIA BRACHO, PATRICIA LOPEZ PARRA, PAZ
 CARMONA, REGINA BARBA, RICARDO GARCIA SAINZ, RODOLFO STAVENHAGUEN, SALVADOR
 RAMOS, SANTIAGO CREEL, SERGIO ZERMEÑO, SILVIA GOMEZ TAGLE, SOCORRO MARTINEZ ,
 SYLVIA SCHMELKES, VICTOR OSORIO, DIP. VICTOR QUINTANA, XOCHITL MESSEGUER.